

# LAS RELACIONES LIBERALES Y LA CLASE

Las revoluciones liberales fueron aquellas que instauraron sistemas liberales: democracia parlamentaria, igualdad ante la ley y liberalización del comercio interior.

**La Revolución inglesa (1642-88).** Fue la primera de las revoluciones liberales. Los parlamentos en el Antiguo Régimen los convocaba el rey cuando quería poner nuevos impuestos, pero los ricos burgueses ingleses que dominaban el parlamento no aceptaron los abusos del rey absolutista y se enfrentaron a su propio monarca en una guerra. Los burgueses ganaron la guerra e iniciaron un nuevo sistema en el que el poder se repartía entre el rey y el parlamento. Este sistema se llama monarquía parlamentaria.

**La independencia de Estados Unidos (1776-83).** También llamada Revolución americana porque rechazaron el sistema del Antiguo Régimen con una constitución (ley suprema) en la que declararon que todos los hombres nacen iguales en derechos.

**La Revolución francesa (1789-99).** Fue la revolución que puso en práctica unas ideas liberales y llegó más allá aplicando por primera vez en la historia el sufragio universal masculino (votan todos los hombres, las mujeres no podrán votar hasta el siglo XX). Este tipo de liberalismo con sufragio universal se conoce como radical o democrático, pero no llegó a consolidarse en ese momento. Tuvo varias fases: en la primera se intenta una monarquía parlamentaria como la que ya existía en Inglaterra (constitución de 1791).

Después se instauró la república (sin rey) con sufragio universal (constitución de 1793), en la que por primera vez en la historia todos los varones podían votar. Los partidos más importantes fueron el de los girondinos (moderados) y los jacobinos, cuyo líder

Robespierre instauró un régimen de terror para perseguir a la oposición. Después el poder pasó a manos de un directorio y el sufragio será censitario, es decir, solo votan los propietarios (constitución de 1795).

Finalmente, las luchas internas propiciaron el ascenso del general Napoleón en 1799. El general mantuvo algunos avances liberales, pero instauró un sistema imperial. Napoleón inició una política expansionista que convirtió a Francia en dueña de Europa. También invadió España aprovechando la rivalidad entre el rey de España Carlos IV y su hijo el heredero Fernando VII, dando comienzo a la Guerra de Independencia española (1808-1814).

Durante la guerra contra los franceses, se reunieron las Cortes (parlamento español) en Cádiz y elaboraron la Constitución de 1812, de tipo liberal. Finalmente fue derrotado por una coalición en la batalla de Waterloo (1815). Fernando VII volvió a reinar en España como rey absolutista derogando la Constitución del 12 y persiguiendo a los liberales.

#### **Referencia:**

Claus, Elisabet (2020). Cuando Europa escapó de la oscuridad medieval.  
Recuperado a partir de: <https://www.lavanguardia.com/vida/junior-report/20190430/461969677632/renacimiento-humanismo-da-vinci.html>